



EVEILS D'AUTOMNE

www.utacentreluxembourg.be

N°441-P501138

Septembre 2023

SOMMAIRE

- **Edito**
- **Sarah Bernhardt**
- **Croyances populaires et paranormal**
- **Portrait**
- **Excursion à Hasselt**



EDITO

Après quelques semaines de vacances, nous avons le plaisir de vous inviter à la conférence de rentrée de Vincent Dujardin, exposé consacré aux relations diplomatiques Belgique / Congo. La partie apéritive traditionnelle initiera notre programme du second semestre 2023 ! Incitez vos amis et connaissances à nous rejoindre !

Nous vous rappelons que l'abonnement souscrit en janvier 2023 couvre toute l'année civile. Pour ce qui est des nouveaux adhérents, nous leur proposons un "mini-abonnement" qui couvrira la période de septembre à décembre 2023. Il leur sera loisible de verser 15 € (abonnement individuel) ou 30 € (abonnement en couple) au compte BE93 0682 0039 6367 de UTA SAINT-HUBERT ou à la trésorière en séance.

Pour les non-abonnés, la participation aux frais est de 5 € par conférence.

Merci de votre fidélité et confiance !

QUAND MARTINE CADIÈRE ÉVOQUE SARAH BERNHARDT...

Réciter une fable de l'illustre Jean de La Fontaine (Les deux pigeons) et être reçue à la Comédie française est un exploit peu banal réussi par cette future diva capricieuse, colérique, exigeante, allergique aux obligations... Admirée par Dumas, Mérimée, la féministe

Georges Sand, Rostand, elle sera selon Victor Hugo "la voix d'or" interprétant "Ruy Blas". A l'issue de cette représentation, Hugo lui dira en substance "*Vous avez été merveilleuse, je mets à vos genoux une larme*", cette larme était en réalité une chaîne avec un superbe brillant ! L'élégance des propos hugoliens n'est pas sans rappeler la chute d'une dame au pied du romancier François Mauriac qui la releva en disant "*Madame, jamais je n'avais vu une rose à mes pieds*". Tout au long de 60 ans de carrière, Sarah, monstre sacré du théâtre, séduira les spectateurs par sa puissance



déclamatoire et son célèbre déhanché en S inspiré des courbes de l'Art nouveau. En tournée sous chapiteau dans l'Ouest américain, les cow-boys, à défaut de comprendre le français, salueront ses ondulations à coups de revolver... Habituee du Métropole à Bruxelles, elle emportait son cercueil pour y dormir, apportait ses couverts : bref elle avait l'art de se promotionner ! La diva avait cependant du cœur : en 1870, elle convertira l'Odéon en hôpital de campagne pour y soigner les blessés. Dans un ouvrage, elle distillera des conseils aux acteurs débutants pour réussir. Il leur fallait dix qualités pour s'assurer une brillante carrière: la mémoire, les proportions du corps, une voix, une prononciation parfaite et le sens du geste à compléter par l'instruction, le choix du rôle, la volonté, le naturel, la sensibilité ! Excentrique, elle aimait se ressourcer au fort de Belle-Île en Mer dont le caractère sauvage s'accordait avec sa fougue quand elle débarquait avec caméléon et panthère...

PHRASES AMUSANTES POUR AMÉLIORER SON ORTHOGRAPHE :

- Un **balai** prend **un seul "l"** car il n'a qu'un manche.
- Un **ballet** prend **deux "l"** car pour danser, il faut deux jambes
- Le chapeau de la **cime** est tombé dans l'**abîme**

Quelques idées glanées lors de la conférence de Pasquale Nardone

"CROYANCES POPULAIRES ET PARANORMAL"

Le système international se compose de sept grandeurs de base auxquelles on a attribué des unités de mesure spécifiques : sept mesures existent donc en sciences

Grandeurs	Unités	Symboles
Longueur	Le mètre	M
Masse	Le kilogramme	Kg
Temps	La seconde	S
Intensité du courant électrique	L'ampère	A
Température thermodynamique	Le kelvin	K
Intensité lumineuse	La candela	Cd
Quantité de matière	La mole	Mol

Le pendule de Foucault ? Accroché à la voûte du Panthéon, il a mis en évidence la rotation de la terre lors d'une expérience en 1851 : une mesure a un sens si on peut la répéter ad libitum...

Ce n'est pas parce que on ne l'a pas mesuré qu'un phénomène n'existe pas. La souffrance n'est pas mesurable. Quand on nous demande de la définir sur une échelle de 1 à 10, ça n'a rien de scientifique puisque chacun répond subjectivement.

Le poids de l'âme ? Au début XX^{ème}, un médecin américain entendait le définir en pesant les moribonds avant et après trépas car il était convaincu de la matérialité de l'âme.

La science ne cesse d'évoluer : il est donc normal de dire : voilà ce que l'on sait au stade actuel. Les horloges atomiques sont utilisées pour coordonner des systèmes qui requièrent une extrême précision. C'est le cas de la navigation par système de positionnement global (GPS).

Des corrélations trompeuses... Plus il y a d'avocats, plus il y a de divorces - Plus on produit de la mozzarella, plus il y a d'ingénieurs...

Effet placebo : faire croire à une personne qu'une substance est apte à lui faire recouvrer la santé alors qu'elle n'a aucun effet thérapeutique "intrinsèque". Un patient persuadé qu'il va guérir va donc se mettre dans des conditions favorables à sa guérison ou il est marqué par un personnel soignant convaincant !



Une femme voulant provoquer l'académicien **Henry de Montherlant**, fortement misogyne, lui lança :

"Est-ce que, à votre avis, les hommes intelligents font de bons maris ?

- **Madame, les hommes intelligents ne se marient pas."**

"Piques et Répliques de l'Histoire" par Stéphane Bern

PORTRAIT DE Mr ET Mme RATY

Originaire de Tenneville mais habitant Neufchâteau, Christian Raty a fait ses études secondaires au collège St Michel. Devenu accompagnateur de train, il a parcouru la Belgique entière tout en étant attaché au district de Bertrix d'abord puis d'Arlon par la suite. Il épouse Chantal Louis, originaire de St Vith dans les cantons de l'est. Après des études en sciences économiques à Malmedy, Chantal travaille comme douanière à la frontière luxembourgeoise jusqu'au moment où arrivent deux enfants qui donneront au couple deux petits-enfants.

En 2018, à la retraite de Christian et grâce à une connaissance, le couple rejoindra notre UTA qu'il fréquente assidûment. Passionnés par la géographie et l'histoire, ils apprécient notre programmation même s'ils avouent ne guère être intéressés par la politique. Ils ont été déçus par la conférence sur les Gaulois mais ont particulièrement apprécié le périple sur le Danube.

Depuis quelque temps, ils naviguent sur un petit bateau, partout en France, et notamment en Bretagne, Normandie et sur la Méditerranée. Chantal s'adonne aussi à la

couture et à ses petits-enfants ainsi qu'à la marche.

Si pour Christian, la retraite, c'est le paradis, pour Chantal, c'est la liberté.



ちょっとしたリマインダ – PETIT RAPPEL

EXCURSION À HASSELT LE 24 OCTOBRE

Réservation : 061/ 61 36 74

PRIX tout compris : 85 euros (90 euros pour les non-abonnés)

moins votre acompte (30 euros) à verser au compte UTA Saint-Hubert :

BE93 0682 0039 6367

INDISPENSABLE LORS DE LA RÉSERVATION

Communiquez votre choix d'activité matinale

Musée de la mode **ou bien** Découverte pédestre d'Hasselt

(Programme sur www.utacentreluxembourg.be)

